

Precios de suscripcion.

En Pamplona una peseta al mes.
Fuera tres pesetas cincuenta céntimos trimestre.
Extranjero y Ultramar diez id. id.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.
Precio convencional.

Número suelto, cinco céntimos.

Puntos de suscripcion.

PAMPLONA.

En la Administracion y Redaccion, Paseo de Valencia, núm. veintiocho.

FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correos.

LAU-BURU.

DIARIO DE PAMPLONA.

Dios y Hueros.

¡ADELANTE!

Toda semilla, antes de germinar, atraviesa un período más ó menos largo durante el cual la vista más perspicaz la juzgaría muerta ó falta de las condiciones de vitalidad, precisas para el natural desarrollo; y esto que sucede en el mundo de la naturaleza, ocurre tambien en el mundo de las ideas y de los sentimientos.

Elabóranse lentamente las ideas en el humano cerebro, como lentamente se producen los fecundos brotes ocultos á la mirada del observador; así llega un día en que los áridos eriales se convierten en frondosos campos, maravilla de los absortos ojos los cuales apenas dan crédito á tanto prodigio, como apenas aciertan á explicar de qué modo una idea tenida acaso por irrealizable, aparece en inesperado momento, exhibiéndose de vida y ejercicio su bienhechora acción en vastas esferas.

Pero lo que á la vista material se esconde, no así á los ojos del entendimiento, el cual ha desentrañado, si no todos, parte al menos de los misterios que encierra el mundo físico. Sabido es que en el rayo del sol, como en la gota de agua y en el invisible átomo, residen los elementos y fuerzas necesarias para la vida y desarrollo de la vegetación, y que esta, para producirse, ha menester de especiales condiciones; de donde se deduce que cada género de plantas requiere determinados elementos, cuya falta ó las aniquila ó les permite solamente un miserable y raquítico desarrollo.

De la misma manera sucede con las ideas, para cuyo florecimiento es preciso contar con las costumbres y carácter del pueblo en el que han de implantarse. Por esto no nos sorprenderá lo más mínimo que las ideas sustentadas por nuestro diario arraiguen y se extiendan rápidamente en el país vasco-navarro, porque no hay bandera tan en armonía con los sentimientos de los euskaros, como la nuestra.

Dos santas palabras, dos augustos principios grabados desde antiguo en el corazón de los euskaldunacs, forman nuestro estandarte y encierran nuestras aspiraciones.

¿Qué podrá oponerse al desarrollo de tan noble pensamiento? Somos los defensores de las cuatro provincias, herma-

nas de raza, de costumbres y de intereses. Hemos venido á la prensa para combatir sin tréguva á los enemigos de la concordia y bienestar de los vasco-navarros; para defender los legítimos derechos de nuestro pobre pueblo, tenazmente combatidos, y para mostrarle los escollos á donde la division le conduciría.

Nuestra vida ha pasado ya de la época de gestación; ese sentimiento provincial excitado por diversas publicaciones y ese renacimiento de las letras euskarras dicen elocuentemente que la idea vasco-navarra ha conmovido los más apartados ámbitos de la Euskal-erria. La juventud de nuestra provincia rinde ya culto fervoroso á los venerandos fueros, y la juventud del presente es la esperanza del porvenir.

Vanas son, pues, las sutilezas puestas en juego por los enemigos de nuestras libertades; vanos los ardides de los que odian la autonomía foral vasco-navarra, porque ven en ella un obstáculo insuperable á sus ambiciones. La verdad es luz que disipa las sombras más espesas, y no hay entendimiento capaz de oscurecer la claridad de un axioma.

¿No es verdad, navarros, que jamás negaréis de vuestra libre tradición? ¿No es cierto que deseáis no encadenar vuestros derechos, consagrados por la antigüedad, al efímero imperio de un partido? ¿No es así mismo innegable que sentís en el alma la necesidad de reivindicar lo ya perdido? Pues si todo es cierto, ¿cómo no hemos de esperar en el porvenir? Adelante, fueristas vasco-navarros; que el triunfo es nuestro, si sabemos evitar las asechanzas de los enemigos de Vasconia.

Suelos.

Con el epígrafe *¿Es verdad?* encabeza *El Navarro* su primer artículo de ayer, y despues de apreciar por su propia cuenta el alcance de nuestros ideales con motivo de ciertas frases que en obsequio al LAU-BURU ha leído en *La Luz de Navarra y Rioja*, tiene la pretension de que nuestro testimonio apoye la exactitud de tales apreciaciones.

Mas puesto que pide «que lo digan ellos» vamos á decir algo de lo que nó se nos pregunta y algo de lo que se nos pregunta.

han aliviado á medias de aquella palidez enfermiza que trajo al tiempo de nacer. Reflexiona sobre la fuerza que posee ese débil tallo, para absorber la ciencia luminosa, alimentarse y fortalecerse con ella y robar al prisma los colores, para apropiárselos: colores asignados ya de ante mano á cada una de sus partes.

«Si, sus hojas—pensó,—se teñirán sin duda de otro matiz diferente de su tallo; pues sus flores... qué colores tendrán? amarillo, azul ó rojo?... Porqué, alimentándose de los mismos jugos que el tallo y las hojas, no vestirán la misma librea?...»

«Porqué encontrarán, aquellas su azul y encarnado, donde éstas no han encontrado sino un verde más ó menos claro? Así suceda sin embargo; apesar de la confusión y el desorden de las cosas de aquí abajo, la materia sigue una marcha regular pero ciega. Y tan ciegal, repitió, bastan para demostrarlo esos dos lóbulos carnosos que han facilitado á la planta su salida de la tierra, pero que, inútiles para su conservación, se alimentan todavía de su sustancia y de ella, dobladas, fatigandola con su peso. ¿Para qué le sirven?»

En primer lugar, decimos que en tres días de vida que el LAU-BURU lleva, hemos merecido á *El Navarro* el título de «separatistas» ayer y el de «absolutistas» hoy.

¿Es que *El Navarro* tiene necesidad de atraer sobre nuestra apenas nacida publicación las iras gubernamentales? Pues que Dios le pague la caridad.

¿Qué té quiere *El Navarro* que mezcle a su palabra cuando él no dá valor alguno á las palabras de los demás?

Hemos dicho terminantemente que nuestra bandera no es la de ninguno de los partidos políticos de España. ¿Porqué, pues, cree que nos dá sombra la bandera absolutista? ¿O es que *El Navarro* supone que nó tenemos fuerza de voluntad suficiente para llamarnos absolutistas, si realmente tratáramos de predicar las doctrinas de este partido político de España? Medite si le conviene hacer tal suposición.

Quien haya dicho á *El Navarro* que en la escuela del LAU-BURU, escuela histórico-fantástica como él la llama, caben los absolutistas de D. Carlos, mejor que los liberales, le ha engañado miserablemente. En nuestra escuela no caben ni los unos ni los otros, si en ella quieren hacer alarde de sus respectivas doctrinas; pero caben estos como aquellos y aquellos como estos, por antiguas diferencias quieren prestar algún servicio al país en que nacieron, intentando recuperar nuestros legítimos derechos, y uniendo al efecto los esfuerzos de todos.

Por lo demás no tenga la menor duda de que si al fin hubiéramos de caer en la tentación, menos difícil sería que nos fuéramos con los pactistas de la *Luz de Navarra y Rioja* que con los liberales de *El Navarro*.

¿Nos explicamos con claridad?

El punto de historia antigua y de etnografía que con tan poca oportunidad toca nuestro colega local, no es para tratarlo de soslayo; pero sí es apropiado para que se trasluzca en él, el navarrismo de los navarros de *El Navarro*.

De un artículo que bajo el epígrafe de *Visiones* publica ayer nuestro colega *El Navarro*, se deduce que dicho diario estima que al gobernador civil de la Provincia le corresponde la presidencia de

la Diputación con voz y voto. Es esta una opinion gravísima con la que no podemos estar conformes. La ley pacificada de 1841 habla de presidencia á secas; y como las funciones presidenciales nó presuponen el derecho de votar, como puede comprenderlo cualquiera nada más que con pasar la vista, por ejemplo, por la ley Municipal vigente, la cual dispone que cuando acuda el gobernador al Municipio presidirá *sin voto*, de aquí deducimos nosotros que la opinion de *El Navarro* es temeraria y peligrosa. De todas maneras, aunque fuese dudosa la cuestion, creemos que nó es propio de un periódico navarro, el estender gratuitamente, por gusto y como quien no hace nada, las atribuciones del gobierno central y de sus representantes. Ciertas cosas se han dicho siempre que las canten los ciegos de París.

Tambien nos dice el mismo periódico en su citado artículo que «respecto á contribuciones se aplica la ley del 21.» Por lo visto, el colega se ha olvidado de que la contribucion directa fué aumentada mediante un pacto ó convenio celebrado *ad hoc* entre una Diputación de real orden y el señor conde de Tejada de Valdozera, comisario regio, y en cuanto á la existencia del reintegro del nuestro colega, le recomendamos la lectura de una Real orden dictada el día 24 de Febrero del año de 1862.

Otros conceptos vierte *El Navarro* que merecerían rectificación, pero hacemos punto final, al menos hoy, pues verdaderamente la vena del colega, para tratar con poca exactitud los asuntos forales y los que con estos se relacionan, es inagotable y nuestra tarea, de pretender contestar á todos ellos, sería eterna.

El Boletín Eclesiástico del 31 de Diciembre publica la circular que el Ministro de Gracia y Justicia ha dirigido al Ilustrísimo señor Obispo de esta diócesis, solicitando de S. I. y de todo el clero de este Obispado se presten á secundar sus elevados propósitos, ofreciendo al Estado el donativo del 10 por 100 de sus asignaciones.

Comprendemos perfectamente bien las grandes cargas que gravitan sobre la administracion del Estado, efecto de su

circunstancias fortuitas ha protegido esta débil creación. Nacer armada de una palanca, para levantar el suelo, y de un broquel, que proteja su cabeza, es una doble condicion necesaria á su existencia; si no hubiera concurrido, esta hierba hubiese muerto ahogada en su germen, como los millones de individuos de su especie que nacen imperfectos, defectuosos, inhabiles para conservarse y reproducirse y que tan solo viven una hora sobre la tierra. Pueden calcularse las combinaciones falsas ó impotentes, que intenta la naturaleza antes de conseguir engendrar un solo ser organizado con condiciones de vitalidad? Un ciego puede llegar al objeto que se propone; pero cuantas tentativas inútiles habrá de hacer! Hace ya miles de siglos que la materia está agitada por un movimiento de atracción y otro de repulsion; ¿es, pues, extraño que haya acertado alguna vez por casualidad? Esta envoltura podrá proteger las primeras hojas, lo concedo; ¿pero crecerá y se ensanchará para abrigar y defender las demás hojas contra la frialdad y el ataque de sus enemigos? No... cuando nazca otro follaje en la primavera próxima, tan tierno, tan fragil como éste, ¿estará tambien allí par-

FOLLETIN DEL LAU-BURU. (5)

PICCIOLA

POR X. B. SAINTINE.

del contacto de un cuerpo hostil les prestaba su fuerza para ayudarles á perforar esa corteza terrosa á fin de buscar el aire y el sol.

«Ah, se dijo, hé aquí todo el secreto! los pollitos antes de nacer, están ya armados de un pico bastante duro para romper la cascárra en que están encerrados: así, tú, pobre prisionera, posees á lo menos en tu prision los instrumentos para obtener tu libertad!»

La miró todavía algunos instantes y no pensó ya en aplastarla.

Al día siguiente, marchando distraído á largos pasos en su acostumbrado paseo, estuvo á punto de ponerle el pie encima pero se contuvo al momento. Sorprendido, él mismo, del interés que su nueva amiga le inspiraba observó los progresos que habia hecho.

La planta ha crecido; los rayos del sol le

complicadísimo y centralizador organismo y debido acaso á que no se resiente por exceso de moralidad, pero esta no es razon bastante para que nuestro virtuoso clero, con otras respetables clases vengan á pagar los vidrios rotos, exigiéndosele la cesion del 10 p. 8 de sus mezquinos haberes tanto más respetables cuanto que tienen el carácter de cargas de justicia y no el de sueldos como quiere dársele.

Firmada por D. Bonifacio Barbero, persona conocida en el país por la frecuencia con que se exhibe al público, publica *El Navarro* del 4 del actual mes una larga carta, en la que á vuelta de muchas cosas que á nosotros no nos importan, se hace cargo de un suelto que apareció dias pasados en nuestro periódico apropósito de los sucesos de Gallipienzo y de Olite.

A fuer de imparciales escritores y amantes desinteresados de todos los pueblos de este antiguo reino, nosotros aplaudiremos cuanto sea digno de aplauso y censuraremos, con igual libertad y con la mayor energía, lo que estimemos censurable, sin consideraciones á la autoridad que dicte la posicion y sin tener para nada en cuenta el interés de las personas á quienes alcance.

Por eso aplaudimos sinceramente al Sr. Gobernador en lo de Gallipienzo y le censuramos, sin acritud, en lo de Olite; y cuenta que no entramos á examinar la justicia ó injusticia de la providencia que motivó el alboroto de aquel pueblo, así como para nada nos hemos ocupado de las razones que puedan tener los corraliceros y comuneros de la histórica ciudad.

Nosotros en uno y en otro punto hemos visto alarmado el vecindario, perturbado el orden público, y lo primero que se nos ha ocurrido ha sido, escitar á la autoridad al cumplimiento de su deber de mantener el orden. Este es uno de los deberes que nos impone nuestra profesion, y pese al Sr. Barbero, estamos decididos á cumplirlo en todas ocasiones.

Dice el Sr. Barbero que se arreglarán satisfactoriamente las cuestiones pendientes en Olite. ¡Ojalá no sea una obcecacion del Sr. Barbero producida por el buen deseo de ver transigidas cosas que no admiten transaccion!

Nosotros deseamos ardentemente, créanos el Sr. Barbero, ver concluidas las hondas diferencias suscitadas entre los vecinos de Olite donde contamos con generales simpatías; pero no tememos ser falsos profetas de tristes presagios si anunciamos que los pasos dados para el arreglo han de contribuir, más que ninguna otra cosa, á hacer permanente el mal que solo puede arrancarlo de raíz el fallo ejecutivo del tribunal competente.

Y no queremos molestar más á nuestros lectores hablando de este asunto, respecto del cual, hemos fatídicas predicciones que fiamos al tiempo.

protegerla? No, seguramente que no... No existe por consiguiente cálculo alguno en ello; nada hay que sea fruto de un trabajo inteligente, sino de una feliz casualidad.

Ah señor Conde, la naturaleza os reserva mas de una respuesta capaz de rotocer vuestros argumentos. Tened paciencia; observadla en esa produccion debil, aislada, salida de sus manos y arrojada al patio de vuestra prision en medio de vuestra displicencia, más bien, acaso, por una benéfica prevision de la Providencia, que por efecto de la casualidad.

Esas escrescencias, donde segun vos mismo, habeis adivinado una palanca y un escudo han prestado ya otros servicios á un débil vegetal. Despues de haberle servido de cubierta en un suelo helado, endurecido por el invierno, corriendo el tiempo, le han servido de nodrizas, amamantándole, mientras que como simple germen, no tenia todavía raíces para ir á buscar los jugos de la tierra, ni hojas para aspirar el aire y el sol. Teneis razon en un punto solamente, señor conde; esas alas protectoras, que hasta ahora cubren tan maternalmente la joven planta,

Exterior.

La cuestion romana por la gran importancia que entraña, continúa llamando poderosamente la atencion de toda la prensa europea y muy particularmente la de los hombres dedicados á asuntos diplomáticos. La *Correspondencia provincial* que recibe inspiraciones directas de Mr. Bismarck, publica con ocasion de fin de año un artículo, en el que pone de relieve el cambio verificado en los principios que guían la política social del Gobierno prusiano, y enumera las reformas saludables debidas á la iniciativa del soberano. El diario oficioso expresa la esperanza de que el Gobierno llegue á concluir una paz honrosa con la Iglesia.

El *Diritto*, periódico ministerial del Gobierno italiano y cuyos escritos han adquirido resonancia desde que es conocida la intencion del canciller alemán de apoyar la independencia del Romano Pontífice se expresa en los términos siguientes: «En la actualidad se ven abiertos dos caminos, que pudieran conducirnos, no muy tarde, á los más peligrosos extremos. Importa alejarnos de estos dos caminos.

Hablando ahora del primero, supongamos que un dia de estos llega al Ministerio de Estado una circular del príncipe de Bismarck invitando á Italia para que, en union de las demás potencias, trate de regularizar, como ahora se dice, la situacion del Pontificado. Esta hipótesis, que no carece de probabilidad, si llegase á realizarse, como todo el mundo ve, colocaria en situacion no poco desventajosa á nuestro Gobierno y á la nacion misma.

Nos expresamos de esta manera, porque no es de presumir que el gran canciller de Alemania se decida á dar un paso tan grave sin asegurar primero de que cuenta con la adhesion, por ejemplo, de Austria y Rusia, acaso de la misma Inglaterra y tambien de España. Tampoco es de creer que en esta ocasion el príncipe de Bismarck quiera exponerse, como en 1872 y 1874, á no ver triunfar su proyecto, es indudable que, para no exponerse á un fracaso, pondrá en juego toda la energía de su voluntad y toda la poderosísima influencia de que dispone.

Italia se verá en la necesidad de obrar por sí sola, y no puede dar una adhesion anticipada, al menos en principio, á las ideas del gran canciller, no aparezca Francia, todo el mundo ve que Italia no podria ni deberia contar con el apoyo de la república francesa.

En efecto, ó Francia se desentenderia eludiendo el compromiso con declaraciones platónicas, lo cual nos aislaria enteramente, ó querria darnos auxilios que nos comprometiesen demasiado ante el imperio alemán.»

La policía inglesa en Irlanda, dá alguna muestra de vida, segun nos dicen los despachos de Dublio. Ha disuelto un gran meeting de mujeres afiliadas en la Liga agraria, sin que por esto desistan de celebrar nuevas y más ámplias reuniones. La agitacion escada vez mayor y los crímenes se repiten diariamente. Un hombre enmascarado penetró hace pocos dias en la casa de un colono del condado de Westmeath, que se habia negado á obedecer los mandatos de la Liga agraria y disparó tres tiros de revolver sobre otras tantas mujeres que se hallaban en la granja, matando á una joven é hiriendo gravemente á una hermana. La tercera, madre de estas, pudo evadirse de una muerte segura. A consecuencia de este y otros hechos análogos, se han echo nuevas prisiones en la isla.

será de pues de haber llenado su objeto y cuando su pupila, pudiendo privarse de su ayuda haya tomado fuerza para resistir. No os preocupéis de su porvenir: la naturaleza vela por esta hierba, como por las demás plantas hermanas suyas y aunque los vientos del norte le enviarán de los Alpes las nieblas húmedas y los copos de nieve, las hojas nuevas, aun en la yema encontrara un asilo seguro, una habitacion dispuesta para ellas, cerrada á las impresiones del aire, calafateado con goma y resina que se dilatará segun sus necesidades y se abrirá tan solo en su tiempo y bajo un cielo favorable. No saldrán de allí, sino cubiertas de abrigados forros, de vello algodonado, que las defenderán de las últimas heladas ó de las variaciones atmosféricas. ¿Ha velado alguna madre con mas amor por la conservacion de sus hijos?

Hé aquí, Sr. conde, lo que sabrais ya hace mucho tiempo, si descendiendo de las abstractas regiones de la ciencia humana os hubierais dignado alguna vez bajar vuestras miradas hacia las sencillas y naturales obras de la naturaleza. Las sencillas y naturales obras de la naturaleza hacia el Norte os hubieran enseñado que las plantas no necesitan de esas patentes hubieran surgido

La nueva campaña á que han da lo principio los nihilistas desahucados de un interregno de nueve meses, por nete ser fundada en turbulencias, amenazas, asesinatos, incendios, saqueos y perturbaciones de todo género á juzgar por las primeras escaramuzas. Ademas de los procedimientos de siempre tratan ahora de explotar el fanatismo del pueblo moscovita, haciéndoles creer en apariciones fantásticas. En el *Viage por Europa* que publicamos en la seccion de *Varietades*, dimos á conocer á nuestros lectores, las supercherias de que se habia valido para hacer aparecer la sombra de Alejandro II en la catedral de Kazan pronunciando desde las gradas del altar mayor estas fatídicas palabras: «Hijo mio, escuchame, tú tendrás el mismo fin que yo.»

En una calle que conduce del palacio imperial al circo de invierno han asesinado á varios agentes de policía, sin que to las las pesquisas llevadas á efecto por la célebre seccion cuarta hayan sido bastantes para hallar y detener á los autores del triple crimen.

Ahora han ideado un nuevo medio para proporcionarse recursos á fin de dar cumplimiento á sus criminales intentos. La ciudadana Vera Zassoulitch, en un manifiesto dirigido á la prensa demagógica de Europa, se explica en los términos siguientes: «Se ha constituido en Rusia una Sociedad de la Cruz Roja de la voluntad del pueblo (el título no peca de corto, ciertamente), para concentrar en ella la actividad de todos los grupos de este género que la han precedido. A la manera que sobre el campo de batalla, los enfermeros y los médicos de la Cruz Roja suiza reogen y curan á los heridos, la nueva Sociedad se propone auxiliar á los heridos en el combate que se libra en Rusia á nombre de la *Voluntad del Pueblo*, á todos los que sufren en la lucha por la libertad de palabra y de pensamiento y por el progreso, sin distincion de partidos ni creencias.»

Está visto que ni los destierros, ni las confiscaciones, ni el cadalso, son medios suficientes para contener el pujante movimiento revolucionario-anárquico de Rusia. Y á pesar de las infinitas precauciones de que se rodea la persona de Alejandro III, prevenimos, dada la osadía y el cinismo de los nihilistas, un fin funesto y trágico para la primera autoridad de todas las Rusias.

En la recepcion verificada de la diputacion del Parlamento por el rey Humberto, este se ha pronunciado contra toda ingerencia extranjera, declarando que ciertas cuestiones están completamente terminadas, y que no pueden ser objeto de nuevas discusiones. El rey ha insistido en la necesidad de votar inmediatamente los proyectos militares.

La *Gaceta de Colonia* desmiente que se trate de reunir una conferencia ó un congreso para arreglar la situacion del Papa.

Interior.

La *Gaceta* del dia 3, publica la ley de 29 de Diciembre último fijando en 90.000 hombres la fuerza del ejército permanente para los nueve primeros meses del año económico de 1881 á 1882 y aumentando en 4.125 durante los tres últimos meses del mismo año.

El domingo por la noche hubo una collision en Medina entre dos familias rivales resultando muertas dos personas y gravemente herida la otra.

Desde 1.º del corriente mes de Enero registró el aumento del 10 por 100 sobre

Allí donde crece el peligro se multiplican los cuidados de la Providencia.

El filósofo siguió con atencion todos los progresos, todas las transformaciones de la planta. Luchó nuevamente con ella por medio del razonamiento y siempre tuvo respuesta á sus argumentos.

«Para qué sirven esos pelos espinosos que guardan tu tallo?» le decía. Al dia siguiente la planta se los enseñaba llenos de una ligera escarcha que retenida por ellos no habia podido helar su tierna corteza.

«De qué te servir en los hermosos dias de verano tu dulce abrigo de guata y edredón?» Llegaron esos hermosos dias, la planta se desnudó de su capa de invierno para adornarse con su verde vestido de primavera y sus nuevas ramitas nacian sin esos sedosos abrigos que ya no necesitaba.

«Pero si la tempestad ruga, te tronchará el viento y el granizo lestruzará tus hojas, demasiado tiernas para resistirlo.» Sopló el viento y la delicada planta, demasiado débil aun para atreverse á luchar, se dobló hasta el suelo; se defendió, cediendo. Vino el granizo y las hojas, por miedo

cánon de superficie que se paga por la concesion y aprovechamiento de las minas, quedando suprimido el impuesto del 1 por 100 sobre el producto bruto de la riqueza minera, establecido por el art. 13 de la ley de presupuestos de 21 de Julio de 1876.

Madrid.

Madrid 4 de Enero de 1882.

Sr. Director del LAU-BURU.

Mi estima lo amigo. Ayer tuve ocasion de hablar con un distinguido hombre político que desde hace algunos años vive alejado de la política activa, pero que por sus antecedentes y amistades particulares tiene bastantes relaciones con la situacion dominante. Voy á resumir brevemente lo que me dijo, pues lo creo bastante exacto, y sobre todo porque procede de quien tiene facultades y conocimientos suficientes para discurrir atinadamente acerca de la marcha de los negocios públicos. En concepto del aludido personaje, la tendencia más avanzada que se agita dentro del partido fusionista á aburrá por vencer y constituir, más ó menos pronto, una situacion homogénea. El poder moderador está resuelto, á juzgar por todas las apariencias, á hacer un ensayo leal de política liberal; pero como esta política ha de concluir por agitar profundamente las hoy tranquilas corrientes de la opinion, principalmente con sus reformas en materia religiosa y además los partidos democráticos han de aumentar de dia en dia sus exigencias y pretensiones, llegará el momento en que será necesario echar la plancha al carro y entonces comenzarán los grandes peligros, porque semejante operacion únicamente puede hacerse, dado el incorregible sistema electoral español de siempre, mediante el uso de la régia prerogativa. Ahora bien; una vez conocidos los males resabios que tiene adquiridos el partido liberal, su temperamento ardiente, su carencia de sincera fé monárquica y sus aficiones revolucionarias, no es difícil de pronosticar que la regia prerogativa se encontrará frente á frente de un movimiento hostil engendrado por el despecho, que pudiera muy bien llegar hasta romper inmediatamente los moldes de la legalidad. Para apreciar en todo lo que valen tan racionales temores, basta recordar la actitud que adoptó el partido conservador á raíz del cambio de ministerio y sus continuas y mal encubiertas amenazas á los poderes irresponsables y supremos de la Nacion.

Hoy hay gran escasez de noticias, lo cual es muy poco agradable, por cierto, para los que tenemos obligacion de darlas. El asunto culminante son las murmuraciones á que se entregan los descontentos con motivo del reciente movimiento del personal. No hay como el interés personal para quitar máscaras; yo quisiera que el país contribuyente asistiera en dias semejantes á los actuales al salon de conferencias. Entonces podria ver lo que son realmente los hombres que toman parte en la vida política del país; á mí se me figuran cuando los oigo hablar en el salon de sesiones despues de haberles oido en el de conferencias, consuma los actores que se visten hermosas vestiduras y se pintan la cara para recitar sus papeles sobre las tablas de un escenario. Cuánta miseria y pequeñez existe, Sr. Director; encubiertas bajo majestuosas y solemnes apariencias!

Ha quedado ya acordada la comitiva que llevarán S. S. M. M. durante su viaje á Lisboa; segun se dice irán acompañando á las augustas personas citadas los Sres. Duque de Sexto, marqueses de Santa Cruz, condes de Villapaterna y de Sepúlveda, el duque de Medina-Sidonia,

largo del tallo apretándose las unas contra las otras para protegerse mutuamente y de esta manera, presentando tan solo el reverso á los golpes del enemigo, opusieron sus nervios sólidos á la gravedad de los proyectiles atmosféricos. Esta vez, como la anterior, la planta salió del combate algun tanto mutilada, pero viva y fuerte todavía y dispuesta á abrirse á los primeros rayos del sol, que cicatrizarían sus heridas.

«Luego la casualidad es inteligente? exclamaba Charney; hay que espiritualizar la materia ó materializar el espíritu?» No cesaba de hacer preguntas á su muda interlocutora; le gustaba verla crecer y seguir en sus graduales metamorfosis.

Un dia, despues de haberla contemplado largo tiempo, púsose á meditar cerca de ella y sus meditaciones tomaban una dulzura inusitada, sintiéndose dichoso de prolongarlas andando á largos pasos en su corredor. Levantó despues la cabeza y reconoció en la raja de la gran muralla al cazador de moscas que parecia observarle. Primero se avergonzó, como si el otro hubiera podido leer su pensamiento, despues le dirigió un

la m... Echa... nel S... Ara... Se... un c... Bene... de p... cons... cion... decla... náu... tida... inve... balt... ord... y e... ciero... su fa... opon... las c... vara... bla d... Adm... pasa... Justi... de B... ñor C... del M... thes... cia...
El... ment... habe... pend... dand... de la... concu... públi...
El... á la s... un p... hojas... ellas... cuatr... la pa... y baj... comp... nuest...
Eu... toria... gozo... estas... do de... agrac...
Est... para... lleva... por e...
Cro... de J...
Dio... net, e... de la... senci... si mi... duzo... todo... pro... lo ha... que e... arte... las m... llega... el art... adela... nat c... ciona... de un... etc. y... ritori... escue... tradi... be es... escen... forma... dosar... de la... de es... sitor... camb... que a... todo... sifica... mas...
En... do es... así... ra há...

la marquesa de Molins, los generales Echagüe, Terrero, Goñi y Bogés, el coronel Sr. Miguel, el teniente de navío señor Arana y el Doctor Camison.

Segun se dice á última hora ha surtido un conflicto entre la Direccion general de Beneficencia y Sanidad y la Ordenacion de pa ros del Ministerio de Gobernacion á consecuencia de haber querido la Direccion sostener en sus p. estos á los jefes declarados cesantes por el Ministro, abonándoles el haber respectivo de una partida consignada en el presupuesto para invertirla en sueldos á los empleados subalternos que sea necesario nombrar. La ordenacion de pagos se ha negado á esto, y el conflicto ha surgido, quedando hasta cierto punto en evidencia el r. Rute por su falta de prevision. Este señor debió oponerse á la supresion de las plazas si las creia necesarias. Como se vé el desvarajuste administrativo continua. Se habla del Sr. Carreño para la direccion de Administracion y Fomento de Ultramar, pasando el Sr. Merelles á la de Gracia y Justicia, y el Sr. Rabio (D. Leandro) á la de Beneficencia. Tambien se indica al señor Ceon y Llerena para una direccion del Ministerio de Hacienda, al Sr. Ferrathes para sub-secretario de la Presidencia.—Suyo atctísimo, *El Corresponsal*.

Provincias vascongadas.

El partido de pelota que como oportunamente anunciamos á nuestros lectores debió haberse jugado en Lequeitio, hubo de suspenderse a consecuencia de la lluvia quedando con 42 tantos Guisasaola y el Chiquito de Eibar y con 46 Mendaro y el Zapatero de la antedicha villa. Las apuestas entre los concurrentes eran muy importantes y e público numeroso.

El Sr. D. Benigno Orbeago ha regalado á la sociedad «Laurac-bat» de Montevideo un precioso cuadro simbólico hecho con hojas del agosto Roble de Guernica. En ellas aparecen grabados los escudos de las cuatro provincias hermanas, leyéndose en la parte superior del anverso, «Laurac-bat» y bajo dicho nombre unos sentidos versos compuestos en loor del egregio simbolo de nuestras libertades.

En el reverso se lee la siguiente dedicatoria escrita en vascuence: «Benigno Orbeago, hijo de tierra vascona, ha elaborado estas cuatro hojas de roble, recuerdo sagrado del árbol de Guernica. Recibanlas con agrado los compañeros de Montevideo.»

Están muy adelantadas las obras que para la nueva casa de expositos se están llevando á cabo en la meseta de Larrinaga, por cuenta de la provincia de Vizcaya.

Variedades.

Crónica Musical—*Herodiada*, ópera de J. MASSENET.

(continuación.)

Dícese que en el pensamiento de Massenet, el Recursur representa la gran figura de la humanidad sensible, el alma fuerte y sencilla del mundo nuevo, fecundándose á sí misma en la sangre derramada por el verdugo. ¿Ha acertado el compositor á expresar todo eso en su ópera? Seria mucho pedirle; pero si no lo ha alcanzado, lo ha entrevisto lo ha intentado, y eso da idea de un talento que elevándose á las mas altas regiones del arte, desdeña el nivel en que se mantienen las medianías. Así que aunque no siempre llega el ideal, jamás lo pierde de vista, y en el arte, el que aspira a lo bello, tiene mucho adelantado para alcanzarlo. Por eso, Massenet como Wagner se aparta de lo convencional en música, esto es, desdeña el corte de una ópera en cavatinas, duos, tercetos, etc. y la division de cada pieza en andante, ritornello y allecro, que tiene admitidos la escuela Italiana. No bus queis esas fórmulas tradicionales en *Herodiada*: Massenet escribe escenas de uno, dos o mas personajes, escenas que se encañenan una á otra para formar la unidad de sus discurs; musical y desarrollar el sentido dramático y musical de la obra. No puede negarse que este modo de escribir facilita mucho la tarea de compositor y mas aun la del librettista; pero en cambio impone mayor trabajo á su auditorio que á fuerza de tiempo, de atencion y de estudio tiene que hacer por sí mismo esa clasificación, y por consiguiente tarda mucho mas en comprender la idea del compositor.

En la obra de que nos ocupamos, ha venido este á beneficiar el cambio—figámoslo así—que el público de París manifiesta ahora hacia la música de Wagner; tendencia

ciertos Pasdeloup se ha visto aplaudido frenéticamente y reostir hasta tres veces, trozos enteros del *Tannhauser* ópera que hace pocos años solo pudo alcanzar en París tres representaciones. Verdad es que en este *Jasco* entraba por mucho el odio de los franceses a Wagner que no los habia tratado muy bien en la época de la guerra franco-prusiana. Al fin ha llegado a imponerse la música del porvenir y los franceses aplauden hoy lo que silbaban ayer. Massenet ha adivinado ese cambio en el gusto de sus paisanos y se ha aplicado á estudiar el estilo y procedimientos escénicos del Maestro de Bayreuth, y por eso debe decir un corresponsal que la obra participa del género de Wagner y del de Aida de Verdi, q e tambien se transformó para esta ópera, con la que tanto en el libretto como en la música encuentran algunos cierto paralelismo.

Si despues de esta ojeada sobre el conjunto de la composicion, detallamos las principales escenas de ella encontramos en la primera un preludio sinfónico admirablemente ligado a una introduccion coral de soldados, mercaderes de esclavos y pueblo judío, de grande efecto. A una aria ó por mejor decir á un *raconto* de Salomé del que dicen es difícil encontrar acertos mas espresivos, siguen un duo con Juan de gran sentimiento, y una aria de Heródes escrita con singular gracia.

La escena V tiene lugar en la Gran Plaza de Jerusalem, y allí las voces de la multitud soldados por un lado y pueblo por otro estallan con tumultuoso furor. El fescollo aquí era el ruido y la confusion y no aseguraremos que el músico lo haya evitado. Pero la parte de la obra que la resume toda en su mas alta inspiracion, la alianza de la elevacion con la austera sencillez del cuadro, son las escenas religiosas que preparando la rebelion de los hombres por la sumision a Dios posternan al pueblo judío en el polvo del templo de Salomon.

Las escenas tan magistralmente encadenadas de la «marcha santa» de grandioso carácter judaico, el desfile de los creyentes, la voz de los cánticos alternando su grave salmodia con la vivez rítmica de las danzas sagradas, componen un acto magnífico, tan notable por la arquitectura musical como por el soplo de inspiracion que da vida, movimiento y color al conjunto. La escena de la prision de Juan dá principio con un preludio en *mi* de la orquesta de un corte delicadísimo, recuerdo de la salida de Salomé, que la orquesta del Teatro de la Moneda ha ejecutado con una suavidad, con una dulzura incomparables. Repetido á instancias entusiastas de un público unanime, ha proporcionado a Mr. Dupont que dirige la orquesta como si fuera un solo instrumento, una ovacion justísima.

Una de las escenas mas bellas de la ópera, es sin disputa el baile pagano: la atencion del espectador se reparte entre la escena y la orquesta, pero todos convienen en dar la preferencia á la segunda para seguir en ella, mejor que con la vista el desfile de Egipcias, Babilonias, Galas y Fenicias, otras tantas piezas bailables que un crítico se atreve a llamar cuatro obras maestras de color local. Hay que criticar en la escena final lo demasiado orusco del desenlace para realizar el efecto esperado por el músico. La catástrofe al precipitarse se hace casi ininteligible. La cabeza de Juan degollada por el verdugo durante una fiesta romana, el reconocimiento de una madre y su hija, y el suicidio de esta despues de levantar sobre su madre el puñal parricida, son sobradas peripecias para ahogarlas en un quintetto que no es en cierto modo mas que un grito de angustia y desesperacion. Deberia Massenet exigir a sus libretistas que ensanchasen el plan de este final para que pudiera él desarrollar musicalmente la lucha de las pasiones de sus personajes.

(Concluirá.)

Oficial.

La *Gaceta* de ayer no contiene ninguna disposicion de interés general ó inmediato para estas provincias, escepcion hecha de la ley de las fuerzas del ejército.

La Excm. Diputacion provincial ha aprobado los presupuestos formulados por los Ayuntamientos de Valtierra y Aiorba previo dictamen del Negociado respectivo.

Gacetillas.

Leemos en un periódico de Madrid: «Con motivo del fallecimiento d: D. José Naveran, catedrático del instituto de Bilbao, ha ascendido por antigüedad el de Pamplona, D. José Sanz.»

nuestro amigo y maestro Sr. Sanz y Tarazona por el ascenso á que lo han hecho acreedor sus méritos y servicios.

El miércoles último tuvo lugar en la Ciudad de Estella una solemne rogativa, en la que se sacaron en procesion las veneradas reliquias de San Andres, existentes en la parroquia de San Pedro de la Rua, habiendo asistido numerosa concurrencia. En la noche del mismo día, una copiosa lluvia benefició aquellos campos.

Parece que el Gobierno trata de instalar tres estaciones antifiloxéricas en otros tantos puntos de España, indicándose entre ellos como importante uno de Navarra. Con este motivo la Excm. Diputacion Foral ha ofrecido la huerta y casas anejas al ex-monasterio de Irache, cuyos planos se están terminando actualmente para presentarlos á la autoridad gubernativa. Mucho celebráramos ver instalada en nuestra provincia, la referida estacion antifiloxérica, por los beneficios que de ella pudiera reportar nuestra riqueza vitícola.

Hoy partirá con direccion á Madrid, despues de haber pasado una temporada en Navarra, el Sr. D. Manuel Oliver y Hurtado, hermano de nuestro respetable prelado.

Parece cosa segura, el ingreso de una señorita de una distinguida familia de esta capital, en la religiosa institucion de Hijas de Maria, á quienes tantos beneficios debe el vecindario de Pamplona.

Tenemos noticia de que la Comision mixta nombrada por la D. putacion y por la Sociedad vinícola de Navarra para organizar los trabajos preparatorios relacionados con la Exposicion filomática que ha de verificarse en Burdeos, ha comenzado, ya á desempeñar su cometido, siendo de esperar que esta provincia estará dignamente representada en el certámen de la capital de la Gironda.

Hé aquí una muestra del estado de algunos negocios, muy conocidos en la provincia:

Las acciones de la Sociedad vinícola navarra, se han cotizado estos últimos días al tipo de 400, sin cupon, no habiéndose hecho más desembolso que el del 75 por 100.

Las de la Gran Tegeria mecánica pamploñesa, se han cotizado con 25 pesetas de prima, no habiéndose desembolsado hasta hoy más que el 20 por 100 de su total importe.

Las de las Fundiciones de hierro y Fábrica de acero del Bidasoa, que hasta la fecha solo han desembolsado el 40 por 100, se han cotizado con 45 pesetas de prima.

Y finalmente, las de la Fábrica de papel de Villaba, á 402'50.

Ha marchado con direccion á Madrid, nuestro querido amigo D. Norberto Irigoyen.

Parece que se trata de gestionar muy en breve la rehabilitacion para el culto, del renombrado Refectorio de la catedral de Pamplona.

Gran satisfaccion nos produciria que una verdadera joya de arte como la citada, se colocara en las condiciones de conservacion que se merece.

Damos las gracias á nuestro apreciable colega *El Eco de Navarra* por sus deseos hacia nosotros, propósito de esa *mano oculta* que segun dicho diario, anda por ahí quitándole susericiones.

Si dicha *misteriosa* estremidad llega hasta nosotros, poco habiamos de poder, ó la habiamos de estrechar con toda la efusion posible.

El distinguido pianista, Isaac Alveniz, que hace poco tiempo se presentó en nuestro Teatro principal, ha dado un concierto en Vitoria, recogiendo justos y abundantes aplausos.

Anoche se representó en el Teatro principal el célebre drama que lleva por título *El nudo gordiano*.

La Srta. D.^a Consuelo Torrecilla, tomó á su cargo el papel de hija, desempeñándole con bastante lucimiento, así como la señora Torrecilla (D.^a C.) el papel de madre.

Los demás artistas cumplieron su cometido.

La antigua y acreditada fábrica de papel de Villava, que como saben nuestros lectores pasó de manos de su propietario Sr. Ribed á las de una sociedad anónima, va á recibir dentro de poco tiempo un gran impulso.

Desde el mes de Mayo en que la sociedad quedó constituida, se han llevado á cabo grandes obras en la fábrica, y en la actualidad se está montando una poderosísima máquina de vapor con la que *hijo*, que un 80. será interrumpido como hasta en ciertas épocas del año

Felicitemos cordialmente á los señores accionistas, muchos de ellos queridos amigos nuestros, y hacemos votos porque de la empresa reporten pingües beneficios.

La funcion de esta noche en el Teatro de la plaza, la compondrán la conocida comedia *La rosa amarilla* y la proodia que lleva por título *El Nudo morrocotudo*.

Por la tarde se harán *El Forastero* y *Noticia fresca*.

Despues de tener redactado y compuesto un detallado extracto de la sesion que celebró el Ayuntamiento de la capital, no podemos dario en el presente número por no poder retirar el original que va por delante. Diremos, sin embargo, que fuera del despacho ordinario, no se trataron asuntos de grande importancia, y que en los números sucesivos reservaremos un lugar del periódico para que nuestros abonados tengan conocimiento inmediato de las sesiones.

Cultos religiosos.

Santo de hoy.—*La Adoracion de los Santos Reyes.*

En S. Saturnino: CUARENTA HORAS: se expone S. D. M. durante la Misa parroquial que será á las diez y media, y despues del santo ejercicio de la Preciosa Sangre, que empezara á las cinco y media y sera solemne, y en el que habra sermón se hará la reserva.

En la Catedral: predica en la Misa mayor el Sr. Canónigo Magistral.

Desde las once se dará á adorar en los claustros de esta santa Iglesia la Reliquia de los santos Reyes.

En San Lorenzo: al anochecer el Setenario doloroso de Nuestra Señora en la forma acostumbada.

En San Agustin: á las cinco y media ejercicio solemne de los jóvenes de San Luis Gonzaga.

En San Martin Indulgencia plenaria confesando, comulgando y visitando esta capilla.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS DE LA ESTACION DE PAMPLONA.

Resúmen de la tercera década del mes de Diciembre de 1881.

Altura media barométrica á 0° y en milímetros	727,3
Id. máxima	735,1
Id. mínim	716,0
Temperatura media, en centigrado	4,5
Id. máxima á la sombra	14,9
Id. mínima á la sombra	6,7
Id. máxima al sol	17,8
Id. mínima por irradiacion	3,6
Humedad relativa media	70,6
Id. absoluta media, en milímetros	4,6
Direccion dominante del viento	N.
Velocidad media del viento por día, en kilómetros	129
Lluvia total, en milímetros	5,7
Evaporacion media, en milímetros	1,6

Anuncios preferentes.

Se han extraviado nueve acciones de la Sociedad Vinícola desde el número 1760 hasta 1770 y se han tomado las precauciones necesarias para que no puedan reducirse a metalico.

La persona que las hubiese hallado se servirá entregarlas en la plaza del Castillo, número 16 a D. Pablo Jaurrieta.

El telégrafo.

Madrid 5—10 40 n.
Pamplona 5—10 55 n.

El Consejo de ministros celebrado hoy no ha tenido importancia.

Ha quedado sancionada la ley del ferrocarril de Canfranc.

Hay pocas noticias.

El Corresponsal.

Madrid 6—2' m.
Pamplona 6—3'45 m.

Háblase de la venida de Ruiz Zorrilla.

La apertura de las Cámaras de Lisboa se ha verificado con alguna agitacion.

El Corresponsal.

Madrid 6—2'4 m.
Pamplona 6—2'48 m.

Consolidado:—Al contado 31,80: fin de mes 31,75. Amortizable 50,70.

Sin operaciones.

SECCION DE ANUNCIOS.

LA FONCIERE.
 COMPAÑIA DE SEGUROS A PRIMA FIJA.
 Capital social: 420 millones de reales.

ESTA GRAN COMPAÑIA, la más importante de cuantas se conocen, asegura contra el incendio y la consecuente pérdida de tiempo, toda clase de bienes muebles, inmuebles y mercancías, ya sea producido por el rayo, explosion de gas, aparatos de vapor, etc., como tambien sobre la vida y transportes.

La importancia de su crédito y la asombrosa rapidez con que atiende á los siniestros, es la mayor garantía que puede ofrecer al público.

Dos años hace que esta respetable Compañia se ha instalado en las provincias de Vizcaya y Guipúzcoa y en este breve periodo de tiempo, los capitales asegurados en las mismas ascienden á la considerable suma de TREINTA Y SEIS MILLONES DE PESETAS. La elocuencia de estos hechos abona notablemente á la Compañia, y es indudable que en la de Navarra, donde se han constituido debidamente sus agencias, adquirirá análogo desarrollo.

Asiento social de la Compañia: Plaza Ventadour, PARIS.
 Direccion: Calle de Santa María, número 9, BILBAO.
 Banquero de las provincias Vascongadas y Navarra: Jacquet y Compañia banquero, BILBAO.

Sub-direccion de incendios de las provincias de Navarra, Logroño, Huesca, Teruel y Zaragoza á cargo de los Señores

D. Francisco Urmeneta y D. Estanislao Molinuevo
 TECENDERIAS NUMERO 10, 2.º
 Pamplona.

CASA DEL OPTICO

Chapitela, 21.—PAMPLONA.

El dueño de este Establecimiento, siempre celoso para servir á sus numerosos parroquianos y sin reparar en gastos para proveer su establecimiento en los adelantos del día, en este momento acaba de regresar de Paris con un magnífico y variado surtido de última novedad que, para no molestar al público, no se expresan mas que los siguientes.

Instrumentos de ciencias y artes para los señores Agrimensores.
 Papel tela, cuadrículado y grande en rollos para planos.

Cajas de Matemáticas de Rusillo.
 Campanillas eléctricas para casinos y particulares.—Mojelos para colocarlas.
 Globos celestes y terrestres, Mapas de las cinco partes del mundo y de España.

Petacas de piel de Rusia, concha, y plata.
 Boquillas de ambar y de espuma de mar.
 Acordones desde 50 rs. á 500, métodos y cajas de música desde 100 rs. á 1.200.
 Perfumaria, Bisutería de oro y diamantes de la Siberia, en pendientes y sortijas, idem de doble en cadenas, pulseras y medallones.
 Devocionarios de última novedad desde 50 á 500 reales uno.

Estampas en grabados científicos y artísticos para salas y comedores.
 Liston para hacer los marcos negros y dorados; se venden por mayor.

Sellos para ayuntamientos y particulares.
 Albums para retratos desde 20 rs. á 600; cuadros para idem.

Especialidad en gafas y lentes de todas clases para vistas cansadas, miopes, débiles y cataratas operadas.

Depósito de bujías á 3 y 1/2 reales libra de 13 onzas.

La representacion en Navarra del Banco Hipotecario de España, ha nombrado su agente para los pueblos de Abaurrea baja, Abaurrea alta, Jaurrieta, Ezcaroz, Ochagavía, Esparza, Izal, Sarriés, Ibilcieta, Güesa, Izal, Gallués, Iziz y Uscarriés al Sr. D. Crisóstomo Lus, vecino de Ezcaroz, quien informará á dichos pueblos de todo lo relativo á las operaciones de préstamos con el Banco.
 El Representante del Banco en Navarra, C. Rabanaque Pons, Mayor, 51, principal, Pamplona.

DINERO.

al 5 y medio por 100 anual

(CAPITAL 50 MILLONES DE PESETAS.)

Lo anticipa el Banco Hipotecario de España sobre toda clase de fincas, y á plazos de 5, 10, 15, 20, 25, hasta 50 años.

En los préstamos hechos á este último plazo, quedan completamente libres las fincas hipotecadas, pagando tan solamente el 6 y 6 céntimos por 100 al año, por interés y amortización ó luicion. Esto es. El deudor que en dicho tiempo paga al Banco anualmente 6 y 6 céntimos por 100 del capital, sin hacer otro gasto ni pago alguno, recibe del Banco su finca libre de la hipoteca.

En los demás plazos se puede amortizar ó bien cuando se quiera el todo, ó parte de la deuda en varias veces, siempre que las entregas no sean menores de 100 pesetas.

Para más informes dirigirse á D. Cesáreo Rabanaque Pons, representante del Banco, calle Mayor, 51, Pamplona

Cristales de roca superior que conservan siempre la vista en el mismo estado.
 Armazones de acero, concha, plata y oro.

SE HACEN LAS COMPOSTURAS.

Gemelos de teatro y campana.
 Catalejos, Barómetros para saber el movimiento del tiempo.

Termómetros desde 6 á 400 rs.—Idem de maximo y mínimo idem para los señores médicos.

Pesa-vinos de 10 á 800 reales y toda clase de pesas ó sea areómetro.
 Sortijas para la jaqueca.

25.000 rollos

de papel pintado para habitaciones desde 2 á 60 rs. rollo.

Se acaba de recibir gran novedad en papel y cenefas.

En dicho establecimiento se encuentran varios instrumentos de música, en cobre, de viento y cuerda, se hace un saldo de todos ó parte de ellos á precios excesivamente arreglados para liquidar y no tener mas dicho género.

GANGA SIN IGUAL.

Acaba de recibirse una grande y variada remesa de papel pintado para habitaciones, desde real y medio el rollo á 20 rs. Cristales, de muselina y de colores al infimo precio del cristal ordinario; chapa de maderas finas para ebanistas; molduras alemanas para cuadros; galerías para cortinajes; cromos y estampas; muebles de todas clases de construcción la más moderna y elegante; todo á precios desconocidos.

San Nicolás núm. 4, y Belena de la Calle Mayor, frente á la cerrajería de Urmeneta.

NOTA. Sin alterar el precio de las molduras, se encuadran gratis retratos, diplomas, cromos y toda clase de estampas.

CLARICINA

Para la clarificación absoluta, completa y económica de los vinos tintos y blancos y para darles bouquet (aroma.)

La Claricina de los Sras. Saez, Utor y Soler, hoy L. Calderon, presenta inmensas ventajas sobre todas las sustancias destinadas á clarificar los vinos.

Compuesta exclusivamente de materias orgánicas que no alteran la composición del vino, clarifica rápidamente y con una economía del 80 por 100.

Se vende por cajas que contienen diez y seis paquetes, que clarifican doscientas cincuenta y seis arrobas, al precio de 16 reales caja.

La caja acompaña la instrucción para el cliente.

En Pamplona casa de los señores D. Martín Aguado y Beorlegui, 50—

GRAN ESTABLECIMIENTO DE ARBORICULTURA en los CAMPOS ELÍSEOS DE LÉRIDA propietario D. FRANCISCO V. DAL Y CODINA premiado en varias exposiciones.

Abundante y variado surtido de árboles frutales, de paseo y de adorno. Especialidad de varias comarcas de España y del Extranjero.

Rosales arbustos y toda clase de plantas de jardinería.

Vides de castas superiores del país.—Vides americanas resistentes á la filoxera

PRECIOS ECONÓMICOS.

Transportes en tarifa especial por todas las líneas férreas de España.

Representante en Pamplona

D. ALBERTO SALINAS.

San Anton, número 23, piso cuarto.

PANADERIA DEL SIGLO,

Calle de Tecenderías número 15.

En la panadería espresada se elabora con toda perfeccion, pan lejítimo de Viena, con harinas netas de nueva fabricacion: pan sobado, longo, francés etc. etc. con harinas de flor, y estas mismas clases de pan y de cabezon, con harinas de segunda y tercera.

Para mayor comodidad del público, fabricará también esta casa, diariamente, dichas clases de pan, á las cinco de la tarde.

Se vende asimismo toda clase de harinas, y se compra trigo, cebada, habas y demás cereales y legumbres, que se recibirán á precios corrientes del mercado, ó en equivalencia de pan elaborado ó por elaborar (á la vara).

Este establecimiento se encargará asimismo, de la compra y venta en comision, de toda clase de cereales y legumbres, y admitirá cuantos encargos se le hagan, concernientes á panadería y hornos.

Las familias que deseen se les sirva el pan á domicilio, pueden manifestarlo desde luego, espresando la cantidad y calidad del mismo.

El pan se espnde en la referida panadería y en el nuevo mercado, Seccion de panaderías número 55.

CHOCOLATES MEDICINALES

DE

L. CALDERON

recomendados por los principales médicos de España.

Núm. 1.º Ferruginoso-manganico.—Se aplica con gran éxito en la pobreza de la sangre, irregularidad en los ménstruos, flujo blanco, opilacion, etc., etc.

2.º Bifosfato de cal.—En la raquitias, afecciones del pecho, asma, tisis, incidente, enfermedades de los huesos, facilita la denticion de los niños, etc. etc.

Núm. 3.º Aceite de hígado de bacalao.—Especial en el vicio escrofuloso, raquitias y demás enfermedades en que se recomienda este aceite. Tiene el sabor y color de los buenos chocolates alimenticios, á pesar de que cada onza contiene una cucharada de aceite.

Núm. 4.º Digestivo.—Se aplica á las afecciones del estómago, regulariza y facilita la digestion neutraliza los ácidos y calma los dolores del estómago. Se vende en cajas de ocho onzas, á 8 reales.

Núm. 5.º Vermífugo.—Especial para las lombrices y la ténia ó solitaria.

Núm. 6.º Purgante.—En cajitas de dos pastillas, á 2 reales caja.

Los demás en cajas de ocho onzas, á 6 reales.

A cada caja acompaña el método de usarlo.

Representantes para las provincias vascongadas y Navarra la casa comercial de Pam

MARTIN, AGUADO Y BEORLEGUI.

Estos chocolates se venden en la farmacia de

D. RAMON ARAMBURU,

calle de San Nicolás, núm 1.

DINERO.

El que suscribe, que habita el piso tercero del número 12 de la calle San Anton de esta capital, tiene órden de imponer dinero á préstamo, sobre fincas, siempre que el punto donde radican estas, agrade al prestamista.

Compañia del Sol.

53 AÑOS DE EXISTENCIA.

Seguros contra incendios. Á PRIMA FIJA.

Esta Compañia es la más antigua y rica de cuantas se conocen, y su gran capital y garantías superior al de todas las demás, le permiten hacer los seguros un 30 por 100 más barato que las demás Compañias.

Garantías en efectivo 326.308.000 reales vellon. Solo en el año 1880 ha pagado á 8.015 siniestrados la suma de 23 millones de reales, es decir, más de lo que cobran anualmente de todos sus asegurados las más importantes Compañias que actúan en España.

La Compañia del Sol cobra anualmente de sus asegurados más de cuarenta millones de reales de primas.

A las Corporaciones y Comunidades Religiosas se les concede un 25 por 100 de rebaja en sus seguros.

Dirigirse á D. Cesáreo Rabanaque Pons, Director en Navarra, calle Mayor, 51, Pamplona.



LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

Compañia de seguros contra incendios

GARANTIAS

capital, primas y reservas

115.524.344'84

Esta gran Compañia Nacional tan conocida y preferida tanto por su capital social como por la rapidez y religiosidad con que atiende á todos los siniestros asegura contra el incendio, rayo y explosion las casas, muebles y mercancías por una módica prima.

Dirigirse á Miguel Ormaechea, Subdirector en Navarra.

FÁBRICA DE NAIPES

Y LITOGRAFIA

DE

J. DONATO CUMIA

Tecenderías, 33.

Esta antigua y acreditada fábrica de naipes ha sido aumentada recientemente con un gran establecimiento de litografía así que sus habituales parroquianos y público en general encontrarán, no solo mayor perfeccion y variedad en los primeros, sino tambien buen gusto y economía en toda clase de trabajos litográficos en negro ó colores como son: cromos, anuncios y targetas, comerciales, esquelas de participacion de enlace y defuncion, mapas, planos, circulares, facturas, etiquetas, viñetas, membretes, targetas de visita y en general cuanto abraza el ramo de litografía.

33, Tecenderías, 33

FOTOGRAFIA.

de

EMILIO PLIEGO.

Calle de San Nicolás esquina á la plaza de Castillo.

Se hacen ampliaciones, grupos y tarjetas de todas clases, con arreglo á los últimos adelantos del arte.

Procedimiento especial para fotografías de niños las cuales se obtienen instantáneamente.

Unica casa en Pamplona donde se trabajan los magníficos retratos de esmalte cuya perfecta conservacion puede considerarse por tiempo indefinido.

San Nicolás

esquina de la plaza del Castillo.

Imprenta de L. Garcia